

C2MB

Habl.: Que yo catale ... catogo ... catalogaría como de unos principios ... muy rígidos

Enc.1: Mjm.

Habl.: Toda vez que la crianza mía, dentro del grupo de mis hermanos, y al igual que mis hermanos este ... estaba señalada por unos patrones que a su vez, nuestros padres nos transmitió. Patrones, pues, que, hoy en día, chocan con esta realidad que vivimos. Por lo que respecta a la época de mi niñez, te voy a decir, eh ... pienso que fue muy grata y muy placentera, porque estuvimos muy bien atendidos, no solamente por los padres nuestros sino por los familiares, inclusive, más cercanos. Dado ... dándose el caso de que este ... poseíamos ayas, cada uno de nuestros hermanos como yo, lo cual este ... se traducía, vamos a decir, en un cuidado quizás excesivo. Por otra parte, te voy a manifestar que este ... nuestros amigos eran escogidos, principalmente eh ... dentro de aquel grupo que ... frecuentábamos estaban los del colegio. No teníamos, vamos a decir, este ... fácil acceso a amigos que no conocieran nuestros padres. Y eso por el celo, pues, que teníamos ... que tenían con nosotros, pues Mm ... el colegio era muy agradable, a excepción de los primeros años, como todo niño, no le gusta ir al colegio. Pero, sin embargo, uno se iba habituando y aquello más bien lo que hacía le ... le hacía falta a uno, pues, la asistencia al colegio. Este ... era un grupo muy bueno, al principio ... nos pusieron en un colegio que quedaba, que se llamaba colegio "Chávez". En aquel entonces, pues, era regido creo que por las hermanas T. y después eh ... la primaria la cursé en el colegio Fray Luis de León, que eran los padres agustinos. Eso quedaba creo que en la esquina del Cristo. Este ... nuestro traslado a los colegios siempre estaba vigilado, dado a nuestra ... o dado a la ... a la pequeña edad que nosotros teníamos, pues. Y más que todo, pues, este ... nos llevaban y nos traían, o sea, que no nos hacía falta nada mm ... en materia de cuidado. Quizás un poco excesivo por los patrones ... de mi padre. Mi padre era un hombre que ... era sumamente metodista, sumamente rígido. Este ... tales patrones nos los transmitió a nosotros no sé si en el orden genético pero sí en el orden social lo que nos ... limitó a ser aventureros, o por lo menos, yo ser aventurero. Mm ... caminábamos de la esquina del Cristo hasta la esquina de Rosario, y de Rosario a la esquina de ... ah ... de Tejar, y de Tejar a la esquina de La Hoyada, y de La Hoyada a la esquina del Corazón de Jesús, que era donde vivíamos. Una casa bastante amplia, poseía sus patios, mm ... árboles en el corral; marcada

con el número 65, que era una calle que inclusive tenía, vamos a decir, una acera alta con su baranda. Poco salíamos a la calle de ... vamos a decir, de ... en ... si no estábamos acompañados. Y no teníamos amigos en el barrio, pues, o en el sitio donde nosotros vivíamos. Luego de ello, pues, nos mudamos a Sabana Grande, pasamos un tiempo bastante largo en Sabana Grande, allí vivimos; ya me habían cambiado de colegio. Estuve en el ... Instituto Escuela, y luego del Instituto Escuela ... me gradué de bachiller en mm ... el liceo Rafael Urdaneta. Una vez que me gradué de bachiller entré a estudiar Derecho, pues, y me hice abogado hace veintidós años, pues.

Enc.1: ¿Y no recuerda alguna anécdota en especial de su tiempo de estudiante?

Habl.: Bueno, chico, eso depende de las épocas, si es en la época de la primaria, eh ... sí cómo no; íbamos al ... ¿qué te voy yo a decir? al ... al ... al campo de fútbol de los ... de los padres agustinos, que estaba en el Paraíso, concretamente frente a donde hoy está la Guardia Nacional ... Este ... jugábamos y ... era materialmente una cuestión metódica, no ... no nos salíamos fuera de lo común, y las anécdotas eran las anécdotas, pues de ... de la ... de la ... de las aulas de clase ¿no? No era una cosa, vamos a decir ... que uno pudiera decir que marcó un hito en la vida de uno, ni mucho menos, porque éramos una familia común y corriente, pues, que ... vuelvo y te repito, estaba ... habituada a unas costumbres ... a unas costumbres, de las cuales, pues, uno no podía mm ... salirse porque ya venía, vamos a decir, el ... la corrección, vamos a decir, por parte de quienes estaban a cargo de uno, pues. Pero anécdotas así en particular, no, chico, una vez que me caí de una mata de ... de guayaba, que me di un golpe, mi hermano me ... me quitó la ... la escalera pero, realmente, no fue una cosa, vamos a decir, de ... de trascendencia. Y en la vida de secundaria, pues, sí me sacaron un ... una vez nos ... me botaron del Instituto Escuela por dos días, y nos íbamos al ... al Caracas Country Club a pasar el día pues, en ... en ... Enc.1: ¿Y qué fue lo que hizo para que lo botaran?

Habl.: Bueno, chico, porque e.. en el ... en el Instituto Escuela, que quedaba en la avenida Los Samanes este ... había siempre un grupito ... que no entraba a clase, y el profesor A., en ese tiempo era el director, era muy celoso del grupo que se jubilaba, pues. Dentro de mis amigos estaban, F., C. T. R., mm ... los V., gente hoy que tiene posi ... posición, pues. Después estuve ... en el ... en el Rafael Urdaneta, aunque previamente pasé un año en el liceo Cultura y ahí conocí otro grupo de gente: G. M., L. T., ah ... R. L., L. A. L., J. L. A., y bueno, después en la

universidad, pues, una gran cantidad de amigos que en ... son ... actualmente conmigo profesionales, pues.

Enc.1: ¿Y cómo fue su experiencia en la universidad?

Habl.: Mira, mi experiencia en la universidad fue muy buena, yo fui muy buen estudiante, sobre todo, pues que me gustaba la universidad y era una universidad que quizás, a lo mejor yo estoy equivocado, pero yo tengo una imagen distinta ... de la actual universidad. Y quizás había más ... eh ... distancia entre los profesores y los alumnos. Era una época ... era la época ¿qué te voy yo a decir?, el doctor C. de ... G. P. L. mm ... de J. A. P. A., o sea, que eran profesores que venían con una tradición dentro de la universidad, y era una universidad, aunque muy democrática; pero sí existía un ... una distancia entre el alumno y el profesor. No ... es lo que existe hoy en día, me imagino, que existe una excesiva confianza ah ... y que acaba con ese ... con ese ... ah ... ¿qué te voy yo a decir? ... Existe demasiado amiguismo, vamos a decirlo así. En aquel entonces no; había una distancia, el profesor era Fulano de Tal; uno no podía fumar, habían ciertos ... cierta rigidez, uno no podía entrar e ... una vez que hubiera entrado el profesor, porque ya eso significaba de que uno ya no participaba de la ... de la clase. Pero, realmente, te voy a decir, fue una experiencia muy buena; hice grandes amigos, los cuales conservo; son grandes profesionales hoy en día ... eh ... me cuento dentro del grupo que hicimos la carrera en los cinco años, no tuve tropiezos, quizás motivado a que yo quería ... hacerme profesional y eso me llevó, pues a ... quizás eh ... llevar aquella ... aquella cosa con más seriedad y responsabilidad, no sé, bueno, eso depende de cada quien.

Enc.1: ¿Y sus relaciones con la política del momento?

Habl.: Bueno, en las relaciones con la política del momento sí fueron, vamos a decir, un poco ... distanciadas, toda vez que ... mi madre ... había estado enferma y ... este ... se nos había creado el temor de que cualquier disgusto a ella le pudiera ocasionar cualquier problema de carácter patológico, porque concretamente, ella sufría del corazón, y eso entonces limitaba a uno a tener alguna actividad de carácter político. En el año '58 yo recuerdo que ... mm ... como todo joven, salimos a la calle eh ... nos encontramos que en una oportunidad estuvimos a punto de ir pa' la Seguridad Nacional y ... nos llegaron a detener, pero, afortunadamente, por una señora ... que quizás yo la si.. ésa sí la recuerdo, le gritaba a los de las ... a los funcionarios estos de la

Seguridad Nacional: "Miren, no lleven ... no se lleven esos jóvenes porque esos son de por aquí". Mentira, nosotros estábamos por la Carlota y yo vivía por la ... por Sabana Grande en Bello Monte. Pero esta señora, una señora viejita, se mo.. se asomaba, por el balcón, porque pasábamos precisamente por un ... la casa de unos de estos señores, que creo que era militar, que custodiaban, y en ese momento, pues, nos detuvieron pues. Y nos llegaron a montar hasta en la camioneta negra y todo ¿no? Afortunadamente, pues ... eso fue el veintiuno de enero. Pero ... de ahí continuamos, después este ... que cayó el gobierno de Pérez Jiménez, a nosotros nos dieron nuestro salvo conducto y ... y éramos los que participábamos en el cuidado de la ciudad, pues, porque en aquel entonces la policía había estado ... había sido desintegrada. Pero y después, pues, motivado a que ... mi madre ... ¿qué te voy yo a decir? sufría del corazón y ... no quererle dar ningún tipo de disgusto, entonces nosotros no ... no ... no participábamos activamente, y pues, profesionalmente, bueno, chico, empezó uno este ... a trabajar y ... se olvidó de esa cuestión, pues. [suena un timbre o teléfono] Sí lo apagas un momentico. [se interrumpe la grabación].

Enc.1: Mire, y ... eh ... acerca de eso que nos dijo que de su padre le viene algo aventurero, no sé.

Habl.: /No, no, no .../

Enc.1: /¿Usted nos puede decir qué es eso?/

Habl.: ... que no éramos aventureros.

Enc.1: Ah, que no era.

Habl.: Que no éramos aventureros, que no éramos aventureros. Nosotros no ... no éramos aventureros, porque estábamos ceñidos a patrones, chico, o esto es así o esto es asao. Cuando uno no está ceñido a patrones y a unas costumbres rígidas, entonces uno sí aventura, ¿entiendes?

Enc.1: Ah ...

Habl.: O sea, que no ... uno ... yo ... yo, por lo menos, no podía inventar, o no me podía dar el lujo de inventar porque ... no me era permitido, pues. Hoy en día la juventud inventa, ¿no?

Enc.1: Inventa más de la cuenta.

Habl.: Inventa más de la cuenta. Entonces a nosotros no nos permitían ese ... no ... no ... nos dábamos el lujo de decirnos, por ejemplo: "Vámonos pa' la playa o nos vamos a ... a quedar tres días por ahí". No, eso era imposible, pues.

Enc.1: ¿Y qué le parece usted?, ¿qué eso era bueno?

Habl.: Mira, yo te voy a ...

Enc.1: Comparando un poco con lo de ahora.

Habl.: Mira, yo te voy a decir una cosa. A mí, particularmente, me parece que todo parte de un principio, que es del dinamismo. Entiendo que hoy las cosas están más difíciles, la crianza y la educación de los hijos es más difícil ... mm ... quizás porque somos más.

Enc.1: Mm ...

Habl.: Nos han venido otro tipo de cultura, nos han venido otro ... otro tipo de costumbre por gente que ha venido de afuera, y quizás eso ha variado mucho, vamos a decir, en la ... en la ... enseñanza de los hijos actuales. Anteriormente éramos muy pocos, Caracas era una ciudad que ... vuelvo y te repito, hasta el año '58 creo que tenía un millón de habitantes. lógicamente eh ... no ... e..., era menos la ... eh ... la cosa que uno podía aspirar. Hoy en día, por supuesto, que ... e ... hay muchísimas cosas, se vive mejor, por supuesto, pero yo creo que antes, no es que era mejor, porque lógicamente, vuelvo y te repito, es que vivimos ... pero antes había, quizás, e..., menos que aventurar.

Enc.1: Mm ...

Habl.: Hoy en día, pues, la juventud ... no es que te voy a decir que no esté cuidada, pero yo creo que hay como mucho libertinaje ¿no? Mucho libertinaje mm ... no en ... en ... en ... en el orden de sexo, no. Yo no me refiero a eso, sino que ... como ... que existen ... la persona vive como más despreocupada; no le importa, vamos a decir, eh ... ¿qué te voy yo a decir? tratar de guardar la línea que vi que trae, sino simplemente se desvía por la ... los mismos amigos ... nuevos eh ... que traen ideas mm ... dizque novedosas ¿verdad?, que conducen aquella ... a que aquella persona, muchas veces se salga de ... de los patrones de conducta que debe de seguir. Y esto trae como consecuencia de que ... este ... estas personas, o esta juventud, que es, quizás, vamos a decir, lo más grande que puede tener un país, este ... se encuentre un poco descarrilada. No te voy a decir que todos, pero sí una gran parte este ... vive ... mm ... subvive, pues. O sea, vive en un mundo que no es real, que no es cierto, ¿verdad? quizás porque ... a aquellos que tienen más se les permite hacer ciertas cosas. Viven como más acelerados, entonces no viven el momento, y eso es ... y eso trae como consecuencia una serie de ... de desajustes en el orden social. Eh ...

encontramos a los ... por ejemplo, con los pro.. los problemas de la droga, pues. Y esto es producto, vamos a decir, diría yo, de una falta de vigilancia por parte de quienes tienen que estar pendientes de la conducta de sus hijos. Y sobre todo, vamos a decir, que también por falta de ... de ... de ... de sitios de recreación. También, yo diría que es una causa fundamental de todo este desajuste; la vivienda. ¿Por qué? Porque hoy estamos mm ... hoy tenemos que vivir en palomares, ¿verdad?

Enc.1: Mjm.

Habl.: Y esto es, quizás, eh ... malo. Inclusive, se da el caso de que los niños, hoy por hoy, tienen más defectos en los pies porque están acostumbrados a ... es a estar totalmente pisando en cemento ¿verdad?

Enc.2: Mjm.

Habl.: Y ... así como todo, pues, entonces esto se va ... va llegando el momento en que, mira, chico, uno no puede ni siquiera vivir. Tan es así que hoy ... salir a trabajar es ... demasiado costoso; costoso no en el orden económico sino en el orden temperamental. Porque del momento mismo en que uno se monta en el automóvil para trasladarse al trabajo, con las colas, ya eso le va poniendo a uno los ... nervios de punta ¿no? Que no llega a la hora, de que se retrasó, de que se le atravesó, de que el Fulano que va al lado este ... va de mal humor. Entonces uno ... ¿verdad?, inconscientemente, puede cometer un ... una pequeña falta en el tránsito, o ellos, pues. Y entonces eh ... existe un constante reclamo y una ... una constante ... des.. desestabilización ... del carácter de la persona. Eso es, vamos a decir, a grandes rasgos, pues lo que es [?].

Enc.1: Mire, ¿y cuál ... cómo fue su experiencia de juventud, usted iba a fiestas?

Habl.: No, no, sí iba a fiestas. Sí iba a fiestas, pero eran ... eran ... las aquellas fiestas, lo que llamábamos "arroses" ¿no? E.. era ... era una fiesta que quizás, este ... uno veía a las muchachas ... no las veía como las ve hoy en día, pues, como la ve la juventud de hoy en día, sino uno las veía como con cierto respeto, y cierto ... mm ... ¿qué te voy yo a decir? ... Sí, respeto; sí, respeto. Uno no veía las ... e ... las ... era incapaz de ... decirle una mala palabra ¿no? Hoy en día, el vocabulario es como más ... suelto, de forma tal que ... eh ... cuatro palabras, cinco son groserías o, por lo menos, groserías que en aquel entonces no ... no se nos permitían, pues. Y ... bastaba que uno dijera una pequeña mala palabra para que uno fuera repudiado del grupo, porque sí había respeto.

Bueno, respeto ... vamos a decir ... social, porque ... este ... eso no quiere decir que ... uno no cometiera travesuras; Uno cometía travesuras como muchacho al fin, pero las travesuras de uno eran ... ¿qué te voy a decir? ir a cazar lagartijos, imagínate tú a ... a la vaquera de Sabana Grande.

Enc.1: Ah, ¿usted conoció la vaquera de los P.?

Habl.: Sí. ¡Cómo no! Yo conocí la vaquera de los P. Y en ese entonces había ganado, metido allí en Sabana Grande, pues. Claro, tengo un ... no tengo una ... una ... una memoria muy clara de eso, pero sí la conocí, Sí ... a nosotros nos traían a temperar a Sabana Grande cuando vivíamos en Caracas, lo que llamaban la quinta "El Milagro" ahí en Sabana Grande, donde está creo que el edificio "Ben". Eso era lo que llamaban la quinta "El Milagro", eso era de una tía mía, hermana de papá, y ahí nos traían a temperar, pues. Pasábamos temporadas allí o nos llevaban, ¿qué te voy yo a decir? pa' Ma.. el Macuto viejo, que también había una casa de la familia y ahí nos llevaban, pues. Esas eran las vacaciones nuestras, pues. No era una cosa eh ... muy buena, pero sí estaba adaptado a la época.

Enc.1: Sí.

Habl.: Nos llevaban por la carretera de La Guaira -yo me acuerdo-la carretera vieja de La Guaira y ... pasábamos, ¿qué te voy yo a decir? una hora o dos horas ¿no? Y nos llevaban hasta avios, nos llevaban sánduches, y nos llevaban refrescos y jugos para el camino, pues, [risas]. Porque era ... era una travesía aquello, ¿no? Hoy no. Hoy te vas por la autopista, quizás ... te dilatas el mismo tiempo pero ya con otro ... cariz, pues, con aquel tráfico insoportable, con aquel calor eh ... Me ... recuerdo que, por lo menos, en la carretera vieja de García había eh ... de La Guaira, había un sitio que se llamaba este ... era como una ... como una bodega ¿no?, que ... era ... de donde nos parábamos y nos compraban algo ahí también. Pedro García, llamaban "Pedro García" el sitio, que era una curva. Un no sé que cosa ahí.

Enc.1: Mire, ¿y cómo eran sus relaciones con las muchachas ... ?

Habl.: Bueno, normales y corrientes, muy picaronas ¿no?

Enc.1: ¿Cómo hizo para e.. enamorarse por primera vez y e.. ?

Habl.: Bueno, tú sabes que en aquel tiempo, los jóvenes de aquel tiempo eran como muy tímidos ... eran como muy tímidos. Y ... tú sabes que para enamorar una muchacha en aquel tiempo, primero, e ... eran las ... las pasadas, las caminadas. Uno pasaba sopotocientas veces por la cuadra

de ella ¿no? Uno incapaz de decirle nada ¿no?, sino ... simplemente la miraba, y a lo mejor ella lo miraba a uno ¿no?, hasta que llegaba el momento ... y ... y existía lo que llamaban "la declaración", pues.

Enc.2: [?]

Habl.: Ho.. hoy en día no existe nada de eso ¿no? Ah ... el ... el joven se le declaraba a la muchacha [risas] ¿verdad?, diciéndole algo así como: "Mira, tú me gustas, ¿y tú quieres ser mi novia?". Pero era como una cosa como más romántica.

Enc.2: Sí.

Habl.: No era, vamos a decir, como hoy en día que es algo completamente, distinto. Eso no quiere decir que uno no tenga novia, hoy también ¿no? [risas].

Enc.2: Claro.

Enc.1: /¿Y cómo ...?/

Enc.2: /Pero, cuéntenos/ una experiencia amorosa ...

Habl.: Bueno, mira, chica, realmente, tuve una novia, sí, y que la madre no me podía ver. Porque siempre decía que uno era el muchacho eh ... zagaletón, pero no era verdad. Ella consideraba, pues, bueno -te estoy hablando ... cuando uno tenía catorce, quince años, que era, simplemente, un mozalbete-. Las muchachas de aquel entonces, co.. como hoy en día, este ... eran mucho más adelantadas que uno. Uno cuando tenía catorce años era un niño, materialmente. Una muchacha de catorce años, hoy en día, es toda una mujer.

Enc2: .Mjm

Habl.: ¿Verdad? Y, por supuesto, a uno no le gustaba sino la muchacha que tuviera catorce o trece años. Claro, para uno en aquel entonces, era un mujerón, porque uno era un niño. Y ... vuelvo y te repito, la novia que yo tuve así fue una no.. una ... este ... la madre no me podía ver y ... más nada, pues, este ... Me hizo la guerra, me hizo la guerra. Nunca se llegó a nada, por supuesto, pero ... son recuerdos gratos pues tiene ...

Enc.1: ¿Y por qué sería que le hacía la guerra?

Habl.: Bueno, mira, se.. me hacía la guerra, precisamente, por eso, porque ella creía en que su hija no de ... podía ser novia de uno, porque uno era demasiado muchacho.

Enc.1: Ah ... [?]

Habl.: Uno era demasiado muchachón aunque uno, vamos a decir, tenía cierta posi.. posición económica. Uno no ... no tenía ningún tipo de problemas, ¿no? Este ... pero ella consideraba que: "No, Fulano, ése se ... te ... podrá ser novio de Fulanita, que tiene nueve años", una cosa de esa, ¿no? No es como hoy. Hoy en día las cosas son distintas ¿no? Y sobre todo que cuando uno ha vivido, que tiene experiencia de la vida, uno ve las ... las ... las ... las cosas de otra forma. Tan es así que yo dijera ... que yo quisiera, vamos a decir, tener catorce años con la experiencia que tengo hoy en día, pues

Enc.1: [?]

Habl.: cosa que es imposible, pues. Pero es cierto, pues, en esa materia, pues, uno tenía que ... eh ... iba a las fiestas y ... lo primero que se aparecía era la mamá de la muchacha o de las muchachas. Todas las mamás iban a las fiestas de las muchachas. Hoy no, hoy no está permitido.

Enc.1: Es inconcebible.

Habl.: Hoy ... hoy ... claro, por supuesto, porque estamos viviendo otra ... otro ... otra ... otra ... otra época. Pero yo no sé si a ... si antes era mejor que ahora. Porque resulta ser que ... bueno, yo me casé y yo me casé bien, tengo mi esposa, mis hijos, etc., etc. Pero en aquel entonces la ... la ... las muchachas eran como más recatadas. Hoy en día, la ... la juventud está como más desbordada, eh ... bueno, por lo que te he dicho, pues. Eh ... sumamente desbordada. Este ... no les importa, vamos a decir ... no vamos a decir, el qué dirán, porque esos son convencionalismos sociales, pero sí deben de tener cierto recato.

Enc.1: Claro.

Habl.: ¿Verdad? ¿Por qué? Porque yo pienso que si a mí me tocara que casarme hoy en día, yo no sé dónde tendría que buscar la mujer, pues.

Enc1: [Risas].

Habl.: Tendría que ser muy especial, porque son muchachas que han pasado por múltiples experiencias. Este ... que tienen ... ¿qué te voy yo a decir? eh ... muchos vicios, cierto. Las muchachas, hoy en día, no ... no les importa tener relaciones con cualquier joven ... ente.. de la forma como sea, ¿verdad?, y cuando uno va a señalar quien ha de ser la esposa de uno; uno te aspira siempre, por supuesto, lo mejor ¿verdad?

Enc.2: Claro.

Habl.: No que tengan, vamos a decir, esas segundas vidas escondidas. ¿No crees tú?

Enc.1: Claro, sí. Usted tiene toda la razón. Mire, ¿y cómo conoció a su esposa?

Habl.: Bueno, chico, a mi esposa la conocí estando de ... estudiante de ... Derecho. La conocí de una forma muy ... ¿qué te voy yo a decir? ... muy casual. Yo tenía un amigo que era ... /compañero de estudios/

Enc.1: /¿Novios?/

Habl.: Y ese amigo, a su vez, tenía otro amigo que ... era conocido de él de la infancia. Y entonces, este ... mi primer amigo, en algunas oportunidades, me ... me ... me dijo: "Mira, Fulano quiere ... que tú salgas con nosotros". Yo siempre entraba, yo no sé por qué coincidencia, le decía: "No, chico, mira, yo no ... tengo que hacer esto, tengo que hacer lo otro". Pero siempre estaba tratando de declinar las salidas con ese señor, que no conocía y que hoy es mi gran amigo. Hasta que por último este amigo mío, viene y me dice: "Mira, Fulano está un poco molesto porque parece ser que tú no quieres salir con él". Y entonces yo le dije: "Bueno, chico, vamos a salir con él, vale; no hay problema. ¿Pa' dónde vamos?" "Mira, él tiene un bautizo de una sobrina de él. Bueno, es el domingo, el sábado a las cuatro de la tarde". Yo para complacer a mi amigo, y él a su vez, para complacer a su otro amigo, fuimos para el bautizo. Me acuerdo que era en Prados del Este, fuimos pa' el bautizo, y de repente me encontré con que había una muchacha, una gordita, por ahí y esto y el otro. Ah, bueno, cómo no, bailamos; ya era estudiante de Derecho, por supuesto, y ahí conocí a esta muchacha. Entonces, yo me fui por que yo tenía otras cosas que hacer; yo tenía mi novia en la universidad y tenía que ocuparme también de ella. Resulta ser que entonces esta muchacha empezó a llamarme, y hablarme, y hablarme, y hablarme. Me llamaba: "Mira, te llamó Fulanita". Y yo ... escurría el bulto, no quería ... hablar con ella porque me parecía hasta como fastidiosa ¿no?

Enc.1: [Risas].

Habl.: Y entonces, pero tanto era la insistencia, pues, que, bueno, yo de repente hablaba. Se volvió a presentar la segunda invitación, y resulta ser que era para la casa de esta muchacha en particular. Y entonces yo fui, y ella no estaba allí, o [?] y ... me fui pa' mi casa y ... pasaron los días y me ... entonces me llamó: "¡Ay! que estuvistes en mi casa y no estaba yo ahí, ¡qué malo! y no sé qué cosas y esto y el otro". Bueno entonces... por ahí comenzó ... por ahí comenzó todo.

Enc.1: Hasta ahorita.

Habl.: Hasta ahorita, voy a cumplir diecinueve años de casado con ella. Me ha salido muy buena, entre paréntesis [risas]. Es amantísima, porque es una mujer que tiene un ... un espíritu ... y sobre todo que es sumamente ecuánime. Yo le digo a ella, que ella por dentro es una venus, y por fuera es feísima. En comparación a lo que es por dentro.

Enc.1: Sí.

Habl.: Porque es una mujer que tiene unos sentimientos ... muy nobles y muy buenos, que es lo fundamental.

Enc.2: Claro.

Habl.: Y eso, pues, me ha llevado a mí, pues, a mantener mi matrimonio; tan es así que yo tengo cuatro hijos, los cuales una ya está en la universidad; está estudiando Derecho, pues, en ... y no tengo problema, pues.

Enc.1: ¿Y cómo es ... eh ... la educación para los hijos, en vista de todo el ... lo que nos ha dicho antes?

Habl.: Bueno, mira, yo te voy a decir una cosa, por la educación de mis hijos, sí he sido exigente. He sido, quizás, más exigente de lo que se fue conmigo. He sido este ... un padre que he buscado lo mejor para mis hijos. Quizás este ... ellos ... yo diría, con toda justicia, que ... pasaron y están pasando por ... quizás, el mejor colegio que hay en Venezuela, que es Institutos Educativos Asociados El Peñón. Ahí la educación parece ser que es una educación bastante buena. El grupo de amigos es muy bueno, la selección de los alumnos es muy buena y ... este ... y vuelvo y te digo he ... he buscado lo mejor para ellos, le he comprendido ... esta educación ...

FIN